
Ушел союз Советов. 
Грядет союз АЭС?

В Славутиче с четырех
дневным визитом побыва
ла делегация литовских 
энергетиков-атомщиков. В 
ее состав вошли советник 
правительства Литовской 
республики Гедиминас Вай- 
чунас, советник министра 
энергетики Литвы Лионги- 
нас Максимовас, замести
тель директора Игналин- 
ской АЭС Римантас Кум- 
пис, председатель профсо
юзного комитета АЭС Але
ксей Стельмах, начальник 
одного из отделов этой 
станции Геннадий Желто
брюх, мэр Висагинаса — 
города игналинских атом
щиков Владимир Щуров, 
ксендз Висагинаса Витаутас 
Ропалис.

Литовские гости прибы
ли по приглашению Чер
нобыльской АЭС и Славу- 
тичского городского сове
та народных депутатов. 
Они побывали на станции, 
встретились с ее руковод
ством, осмотрели цеха и 
подразделения ЧАЭС, оз
накомились с городом 
Славутичем и его досто
примечательностями. Ли
товская делегация посети
ла Чернигов и Киев, была 
принята в администрациях 
Черниговской и Киевской 
областей, Госкоматома Ук
раины.

Наш корреспондент по
просил поделиться впечат
лениями об украинско-ли
товских встречах их непо
средственных участников.

— У нашей встречи своя 
предистория, — сказал за
меститель генерального ди
ректора ЧАЭС Василий 
Десятов. — ЧАЭС — един
ственная в Украине стан
ция с реакторами типа 
РБМК. Игналинская АЭС — 
единственная с т а н ц и я  
РБМК в Литве. Подобные 
станции есть и в России. 
Нам, например, близка 
Ленинградская АЭС. Все 
эти станции живут одной 
проблемой — обеспечени
ем безопасной эксплуата
ции АЭС. И они могут и 
должны объединить уси
лия в решении этой и дру
гих задач.

Общение с литовскими 
коллегами помогло нам
выяснить, что на многие 
вопросы, поставленные пе
ред нами, ими были най
дены ответы еще два-три 
года назад. В иных случа
ях вышло наоборот: мы
оказались пионерами в
решении ряда задач. Уже 
сегодня очевидно: если
мы пойдем по пути сот
рудничества, наши усилия 
будут давать большую от
дачу.

— Вышло так, что атом
ные станции, порожденные 
великой Россией, с неко
торых пор оказались в ра
зных государствах — Ук
раине, России, Литве... — 
говорит заместитель дире
ктора Игналинской АЭС 
Римантас Кумпис. — И уже 
вскоре все мы ощутили,

что хуже чувствуем друг 
друга, меньше обменива
емся информацией. Вос
становление контактов ме
жду нами—жизненная не
обходимость. Имею в виду 
не только технические ас
пекты, но и общечеловече
ские связи. Идея, которая 
ррждается,—заключить до
говор между тремя побра- 
тимными станциями и го
родами атомщиков— вполне 
осуществима, Насколько 
знаю, все началось с пре
дложения генерального ди
ректора ЧАЭС господина 
Сергея Парашина, который 
будучи на Игналинской 
станции вместе с послом 
Украины в Литве господи
ном билодидом, высказал
ся о необходимости акти
визировать обмен группа
ми специалистов.

Большинство из нас впе
рвые в Украине. Мы ис
пытываем огромное удо
вольствие от знакомства с 
вашей культурой. Много 
интересного увидели и в 
Киеве, и в Чернигове, и в 
Славутиче, и, конечно, на 
ЧАЭС. Очень полезной бы
ла встреча в Госкомитете 
по использованию ядерной 
энергии, где состоялась 
дискуссия. Наши пути в 
технике и экономике не
сколько отличаются. И се- 
годня их можно уже сра
внивать, Оказывается, в од
ном мы расходимся, а в 
другом наши позиции оди
наковы. Украинские впе
чатления несомненно обо
гатили нашу делегацию.

Гедиминас Байчунас, со
ветник правительства Лиг
ам по энергетике:

— Ни одно поколение 
человечества не прожило 
без энергии. И надо, что
бы источник энергии был 
безопасным. Вопросы бе
зопасности очень важны. 
Они должны заботить не 
только страны, имеющие 
АЭС, но и те, которые не 
имеют атомной энергетики. 
Аварии на АЭС, к сожа
лению, не знают государ
ственных границ. По опыту 
знаю, что обеспечение бе
зопасности станции—очень 
сложная и дорогая вещь. 
АЭС — это не тот объект, 
безопасность которого мо
жет обеспечить только са
ма станция. И в этом ос
новная причина того, что 
наши специалисты приеха
ли к вам...

— Хочу отметить, что 
сейчас литовская экономи
ка держится на Игналин
ской АЭС, — сказал сове
тник министра энергетики 
Литвы Лионгинас Максимо
вас. — Это единственная 
электростанция, которая 
обеспечивает э н е р г и е й  
страну. Мы, как и вы, сей
час испытываем давление 
Запада. Мы, как и вы, пы
таемся не отстать в воп
росах безопасности. Пред
ложение о сотрудничестве 
с чернобыльцами мы вос
приняли с интересом.

А что думают мэры ато- 
моградов?

Владимир Щуров, мэр
Висагинаса:

— Haши города—Славу- 
тич и Висагинас — очень 
похожи. Но нам бы хоте
лось больше узнать о ду
ховной стороне вашей жи
зни, То время, когда мы 
были в одном государстве 
и имели общую идеологию, 
позади. А какова ваша ду
ховность сейчас? Мы ощу
тили на украинской земле 
дружественность и добро
ту. Видим, что у вас есть 
будущее. Как мне кажет
ся, славутичские атомщики 
живут прекрасно. И мы 
живем не хуже. Но вот вы 
все еще способны продо
лжать строительство, а у 
нас есть незавершенные 
объекты, которые, навер
ное, никогда не будут до
строены.

Владимир Удовиченко, 
мэр Славутича:

— Наша стратегия — соз
дание высокого уровня жи
зни славутчан. А он созда
ется не только за счет вы
сокой зарплаты. Нам надо 
перенимать все интерес
ное, что создано и в Ви- 
сагинасе, и в городе-спут
нике Ленинградской АЭС 
Сосновом Бору. Считаю, 
что у нас есть очень хо
рошие перспективы сотру
дничества.

Хочу отметить и такой 
важный момент. Мы рань
ше жили в одной стране, 
великой стране. Но исто
рия распорядилась так, 
что каждый из нас теперь 
живет самостоятельно. Ра
ньше мы - выходили на 
связь между республиками 
через центр. Сегодня бы
вшие республики СССР 
снова почувствовали есте
ственную, объективную по
требность к общению. В 
этом наша победа. Конта
кты города с городом 
станции со станцией будут 
приобретать межгосудар
ственный статус. Этим мы 
обогатим свои культуры, 
возможно, больше, чем в 
бывшем Союзе.

Как видно из рассказа 
моих собеседников, планы 
действительно интересные. 
Но не получится ли так, 
что завязывающиеся связи 
ограничатся представитель
скими встречами, совмест
ными катаниями на яхтах 
или посещениями музеев? 
Ведь деловое сотрудниче
ство, как показывает опыт, 
приносит плоды лишь на 
постоянной основе. Сотру
дничество, труд, трудно — 
слова одного корня.

— Мы придем к согла
шению трех АЭС, а теперь 
в определенном смысле и 
трех государств — о том, 
чтобы обеспечить достато
чно качественную работу 
реакторов типа РБМК, — 
как бы подытожил наш 
разговор В. Десятов.—За
пад инициирует закрытие 
станций подобного типа, и 
мы хотим доказать всем, 
что объективно наши ста
нции надежные, на них мо
жно гарантировать высокий 
уровень безопасно с т и , 
Ведь и на недавней встре
че руководителей стран 
«большой семерки» отме
чалось, что Чернобыльская 
АЭС работоспособна.

Виктор КАПУСТА.


